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! ! ! !今天上午 !时，浦东周浦镇旗杆
村党总支书记龚卫国准时来到办公
室，自从当上村支书，这是他已保持
"#多年的老习惯：“村民们要外出上
班或下地，村干部如果朝九晚五，村
民就没法找村干部说事了。”

不久前，旗杆村获评上海十大
“我最喜爱的乡村”称号。昔日荒僻的
乡村，如何成为河水清清、农宅整齐的
“小上海市民生态体验农园”，成为村
民安居乐业、市民纷至沓来的乐土，龚
卫国这个带头人，动了许多脑筋。

整治“滚地龙”杜绝隐患
来到村委会办公楼，记者首先看

见一间悬挂“窝棚整治”的办公室，被
南汇当地人俗称“滚地龙”的窝棚整
治正是近期旗杆村整治村容村貌、消
灭安全隐患的一项重点工作。
村里有 $!%#名外来人员，相当

于户籍人口一半。外来人员大多承
包农田种植蔬菜、西瓜等，为看护田
地和节省租房开支，许多人在田里搭
起窝棚。“滚地龙”在南汇不少地方
都有，甚至还有人搭棚养猪，臭气熏
天，还有窝棚因为乱接电线而发生火
灾。从 !月底开始，旗杆村对全村 !!

个窝棚展开整治，目前已完成一半，
年底前将全部清除。
清理窝棚的同时，龚卫国等村委

干部妥善处理善后，帮外来人口介绍
工作，再把从他们手中回收的田地通
过土地流转纳入集体管理，保证粮食
种植过程的安全和土地的后续利用。

装上护栏避免车辆坠河
走访旗杆村，颇有逛公园之感。你瞧，田头

河浜建起亲水平台、石墩护栏。
七灶港的村民告诉记者，这里临河道路原

先只有两米宽，一侧紧挨农宅，一侧是河浜，道
路狭窄又没有路灯，每年总要发生几起车辆坠
河事故。今年，村里拿出几百万安装路灯、拓宽

道路、安装护栏，如今路宽 &'(米，河
岸有斜坡式绿化带。龚卫国到村里走
访时，不少八九十岁的老人拉着他的
手，激动地说：“自从嫁到七灶港，从
来没看到这里这么漂亮过！”

道路变宽，夜晚变亮，这些变化
不仅仅出现在七灶港。过去，村里的
道路普遍宽约两米，路面坑洼，村民
开着农用三轮车把瓜运到镇里的合
作社，颠簸一路，破相的不少。龚卫国
在调研中发现，有轿车的村民家庭已
超过 $)(，道路拓宽才能方便出行。
自 "#*%年起，全村开始进行新农村
改造，道路拓宽后最宽达到 (+,米，
去年又开始大面积铺设路灯、改造
-"座危桥和水网，大大方便村民。

集体经济带动村民致富
每到周末，龚卫国的手机就响个

不停，打电话“求助”的朋友特别多：
“老龚，‘花王世家’的包房听说订满
了，能帮忙想想办法吗？”每到周末就
让龚卫国“犯愁”的这个“花王世家”，
正是他一手打造的村集体经济拳头
项目。在这里，游客可以在郁郁葱葱
的温室中用餐，也可采摘水果、观赏
兰花，参加拓展训练，每到周末，花王
世家餐饮区总是客满为患。

花王世家是旗杆村发展集体经
济打动村民致富的一个缩影，目
前，全村有大大小小的企业 -% 多
家，还有在浦东乃至全市鼎鼎有名
的拳头产品———平棋葡萄、小上海市
民体验园。

接下来，龚卫国还在筹谋，让村
里的旅游服务在“吃饭”、“白相”基础
上再增加一块“住宿”，而且，要搞如
今最流行的民宿，在不减少耕地的前

提下增加农民收入，“老百姓都尝到甜头，自然
全村一条心”。集体经济发展，给全村建设打好
经济基础，也使村民更加安居乐业。一方面，村
干部在历年的年终民主评议中，满意度和优秀
率都超过 ./0，另一方面，“村务公开”等也化
解了各种矛盾，保一方平安。

本报记者 孙云 特约通讯员 蒲欣

加拿大“海归”在延吉七村创办社会组织，管理社区睦邻
中心没有“水土不服”，一年服务居民近10万人次———

居民：阿拉的幸福指数上去了!
! ! ! !延吉七村，杨浦区建于上世纪 /%年代老
式小区，居民以本地工薪阶层和老年人居多；
王秋月，&%出头，黑龙江人，是在加拿大学习
生活 /年的海归。来延吉七村不到两年，王秋
月就成了名人，老人、小孩、居委干部都知道
她。这是怎么回事呢？

原来，王秋月和她的海归朋友创办了一
家社会组织———延泽社工发展中心，承接了
位于延吉七村内的第三睦邻中心的管理。两
年来，专业的服务、丰富的活动、贴心的关爱，
使第三睦邻中心成为居民最喜爱的“百姓会
所”“邻里客厅”，一年服务居民近 $%万人次。
居民们说：“睦邻中心开出来后，阿拉的幸福
指数上去了！”

社区居民 怎样由生变熟？
王秋月在黑龙江读完大学，"%%$年随丈

夫赴加拿大，曾在加拿大的大学学习社区工
作和社会工作专业，也曾在多伦多当过社工，
从事艾滋病预防和新移民服务的工作。"%%.

年，丈夫作为引进人才来到上海，王秋月也随
之来沪。"%$$年，她和另一位从芬兰回国的社
会学硕士一起创办了延泽社工师事务所。

海归创办社会组织从事社区服务，在上
海并不是新鲜事。然而，有的海归到了上海的

社区却水土不服。“要营造有生命力的社区。”
在王秋月看来，这一点无论中外社区都是共
通的。要实现这个目标，首先要构建一个“熟
人社区”，一个“人与人有关系”的社区，让住
在这里的人有归属感，进而主动参与。

日前，记者连续几次在不同时间来到第
三睦邻中心，发现这里总是很热闹。约 $%%%

多平方米的两层楼，被分隔成十来个房间和
区域，舒适的影视厅、宽敞的乒乓房、充满童
趣的宝宝游乐室、电脑室、阅览室……最大的
齐乐园（多功能厅）每天从早上 .时到下午 (

时，天天人满为患，“课程表”排得满满的：周
一上午是经络养生班，下午是曲艺社；周三上
午是编织，下午是太极拳……

(%多岁的童皎搬到延吉七村十多年，每
天吃过午饭，她只要没事，必定到睦邻中心来
织毛衣，大家在一起交流、沟通，从陌生人成
了朋友。“刚退休的时候，很寂寞的。后来睦邻
中心开了，我还交到了很多好朋友。”童皎说。

不同对象 怎样多元服务？
由于延吉七村老年人口占 -%0以上，所

以，延泽组建了一个齐乐家庭（长者俱乐部）。
-%出头的张琳是专门负责齐乐家庭的社工，
每周她都要精心设计节目，除了常规的手指
操、手工制作、智力问答之外，还举办“老上海
寻踪”“回到童年”“舌尖上的老上海”等主题
活动。“老年人都很可爱，我把他们当自己的
爷爷奶奶。每周来齐乐家庭活动的老人，从最

早的 "%多人到现在的 .%多人，我很有成就
感！”张琳说。社工们还带老人去浦东滨江大
道、孙桥农业园参观游览呢，-%名志愿者“一
对一”陪伴 -%位老人。

长长的暑假，家长去上班，孩子到哪里
去？睦邻中心针对少年儿童开办了“小松树俱
乐部”，平时每逢周末活动，连续两个暑假都
举办了“松果夏令营”，还印制了精美的刊物
《松果城》，每季度出一期，里面的文章大多都
是由孩子们自己写的。

王秋月发现，还有一个群体很需要关爱，
就是外来务工青年，他们的收入低、没有什么
文化娱乐生活。于是，“橄榄树”青年成长俱乐
部成立了，去年，俱乐部得到一位美籍华人提
供的 -万元捐助，连续为外来青年开办了各
种活动：年轻的新上海人或在老师的指导下
学习电脑操作，或带着羞涩舞动青春，或化一
个“小清新妆容”，融入了社区大家庭。

6个社工 怎样聚集人气？
延泽在第三睦邻中心的社工，连王秋月

在内仅有 ,人，要服务数万居民，纵有三头六
臂，也难以为继。第三睦邻中心“高人气”还有
一个秘诀：让社区文艺团队入驻。老年绘画
班、诗词沙龙、综合戏曲社……文艺团队有了
活动场地，也让社区老年人过足了戏瘾；楼上
的乒乓房由乒乓队自己管理，井然有序；社工
忙得晚了，邻居会送来馄饨。
“每个社区都是一片资源丰富的绿洲，居

住在此的人们是植被也是根须，是水源也是
养分，是使用者也是建设者。”王秋月说。
“睦邻中心对老工房小区特别适合，应该

推广。”七村居民区党总支书记洪义民说，现
在小区的风气也变好了。几年前，在杨浦区延
吉街道对各小区所作的居民素质调查中，延吉
七村一街坊排名曾倒数第三，而今年则上升到
前三名了。睦邻中心开出后还有一个意外收获：
七村一街坊曾因环境脏乱、风气不好，被砸掉了
市文明小区的牌子，但今年又挂上了。

集文化娱乐、运动健身、社交沟通、多代融
合等功能于一体的睦邻中心，已成为延吉七村
及周边小区居民的一个精神家园，而社会组织
的管理，更让这片精神家园充满活力。不久前，
在市社区发展研究会召开的研讨会上，这一探
索得到了政府部门和专家学者的肯定。

!记者手记"

在采访中!让记者最为感动的!是王秋月

和她的同事们的坚守" 王秋月现在的收入只

有她在加拿大时的一个零头! 但她因为有对

事业的热爱和家人的支持而毫无怨言"不过!

她也有担忧!由于政府购买服务的资金有限!

延泽社工月薪只有 !"""多元!还达不到杨浦

区给出的指导价! 这让大学刚毕业的年轻人

光凭一腔热情!难以长久坚持下去"

期待政府和社会给予优秀的社会组织更大

的支持!让越来越多的#延泽$能够生存和发展!

造福于更多的社区% 本报记者 邵宁
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! ! ! !日前，闸北区临汾社区邀请上海大学美
术学院的师生，为正在汾西路 ",$弄居民区
进行特色志愿服务的各界志愿者，开展“为
好心人画张像”的专场活动。
临汾社区文明办负责人介绍说，组织年

轻志愿者为好心人画像，不仅是对好心人表
示敬意，也是希望年轻志愿者在用心描绘好
心人形象的同时，体会到好心精神。当栩栩
如生的肖像画交到好心人手中时，好心人露
出了开心的笑容。

本报记者 张龙 江跃中

通讯员 陈黛静 摄影报道
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! ! ! !本报讯 （记者 江跃中 通讯员 孙宁
先）由上海市华商会主办，界龙集团协办，上
海市侨联、中国侨商联合会支持的“首届上
海华商论坛”，本月 $/日在沪举行。

中国侨联副主席乔卫出席并致辞，上
海市政协副主席周汉民教授、国务院发展

研究中心金融研究所副所长巴曙松教授、
复旦大学经济学院副院长孙立坚教授等
专家学者，聚焦上海自由贸易试验区建设、
世界经济形势与金融格局新变化、展望城
镇化未来等经济热点问题，进行了阐述和
研讨。

首届上海华商论坛举行

! ! ! !本报讯（记者 金志刚）记者近日从第
$! 届中国国际海事会展新闻发布会上获
悉，"%$-年中国国际海事技术学术会议和
展览会将于今年 $"月 -日至 ,日在上海举

行。在全球航运市场一片低迷的大背景下，
中国船舶工业正加快结构调整，目前全球造
船量中中国占了四成，我国依然是第一造船
大国。

全球造船量中国占四成
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